

和国となり、自由主義体制となつてからも、小さな工場のビーズは引き続きヤプロネクス社を通じて世界へ送り出されている。

スカーニャ社の工場

スカーニャ社のオフィスは街中にあり、中世の都市のような街並みにふさわしい、クラシカルな建物。中は高い天井と大きなドアという造りで、会社の歴史を感じさせる。デザイナーたちが働くアトリエでは、まだ市場に出ていない珍しいビーズが試作されたり、アクセサリー商品として完成品が作られている。ショールームでは、現在販売されているビーズを使ったアクセサリーがたくさん展示してあるが、その奥の事務所に置かれていた、ビーズの形見本は圧巻。カドに張られたビーズのサンプルの数は膨大で、およそ5000種類といわれている。今では生産がストップしている貴重な形もあり、思わず、「この形のビーズがいまあれば」と思つてしまつ。

プラハ・スカーニャのオフィス

スカーニャ社のオフィスは街中にあり、中世の都市のような街並みにふさわしい、クラシカルな建物。中は高い天井と大きなドアという造りで、会社の歴史を感じさせる。デザイナーたちが働くアトリエでは、まだ市場に出ていない珍しいビーズが試作されたり、アクセサリー商品として完成品が作られている。ショールームでは、現在販売されているビーズを使ったアクセサリーがたくさん展示してあるが、その奥の事務所に置かれていた、ビーズの形見本は圧巻。カドに張られたビーズのサンプルの数は膨大で、およそ5000種類といわれている。今では生産がストップしている貴重な形もあり、思わず、「この形のビーズがいまあれば」と思つてしまつ。

プラハ・スカーニャ

社会主義体制の時代、チエコの代表的産業であるガラス産業は国によって統制されており、小さな工場などは個々に単独で経営を行うことができなかつたので、國の方針によって運営されることができるいくつかの企業に吸収されていった。その中で100年の歴史と技術をかかれていて、当時、大小100あまりの工場をまとめたところである。現在も大きく、全世界へエコビーズを供給している。

旧市街地からプラハ城を望む。ボヘミアを統一したブジミル家によって建てられたプラハ城。一時はオーストリアのハプスブルグ家の支配下となり、後にチェコスロバキアとして独立し、1993年チェコ共和国が誕生するまでの1000年の歴史を見つめてきた城である。



チェコビーズの里へ

取材／文 水野久美子（ビーズワーク研究家）

いまや、ビーズアクセサリーになくてはならないといつても過言ではないチェコビーズ。その故郷は、数奇な運命をたどってきた国、現在のチェコ共和国です。

昨年チェコを旅してこられたビーズワーク研究家の水野久美子さんに、その原点をレポートしていただきました。



Czech Beads

鋼焼きを焼くように、金型にガラスを溶かし入れ、ビーズを1個ずつ手で作っている。この金型作りこそが「ブレスビーズ」の命で、スカーニャ社では約3500種類もの金型を所有しているそうだ。そこからさらに、削ったり、磨いたり、表面に加工を施したりと、たくさんのがラスビーズ工場が点在する。ここが、チェコビーズの生産地、ヤプロネク地方。

チエコビーズというと、よく聞く名前がヤプロネクス（JABLONEC）社。これをヤエコのビーズメーカーの名前と思っていた人は多いが、ヤプロネクス社はチエコで作られたビーズの輸出を行っている会社である。社会主義体制下では、各ビーズ工場で作られた製品はすべて国に買い取られてから流通していた。ヤプロネク地方のビーズ工場を統括していた政府の機関が、ヤプロネクス社。共

世界で一番美しい古都といわれるプラハは、私の憧れの街。丘の上にそびえ建つ、千年の歴史を持つプラハ城。旧市街には中世の街並みがそのまま広がる。レンガ色の屋根と白い壁で整えられた街のあちこちから、いくつもの美しい尖塔が突き出し、「百塔の都」「百塔の街」と呼ばれている。モーツアルトをはじめたくさんの音楽家を育て、「ヨーロッパの音楽院」とも呼ばれる街だ。



チェコビーズ

「ボヘミア」と言い、グラスやインテリアなどのガラス製品が「ボヘミアンガラス」と呼ばれて有名なことから、「ボヘミアンビーズ」とも呼ばれる。チエコビーズといえば、ファイアーポリッシュとプレスビーズが代表的。ファイアーポリッシュとは、カット加工したガラスビーズの表面を熱し、丸みと艶を出したビーズで、スワロフスキ社のクリスタルビーズと並ぶ美しさを持っており、ビーズアクセサリーではよく使われるビーズの一つ。プレスビーズとは、様々な形の金型にガラスを溶かして成型されたビーズで、その種類は膨大な数がある。

ヤプロネク

プラハから車で1時間いくと、なだらかな丘が続く田園風景の中に、小さなビーズ工場が点在する。ここが、チエコビーズの生産地、ヤプロネク地方。

チエコビーズというと、よく聞く名前がヤプロネクス（JABLONEC）社。これをヤエコのビーズメーカーの名前と思っていた人は多いが、ヤプロネクス社はチエコで作られたビーズの輸出を行っている会社である。社会主義体制下では、各ビーズ工場で作られた製品はすべて国に買い取られてから流通していた。ヤプロネク地方のビーズ工場を統括して

スケルの作品の中で、面白い形だと思ったビーズが、スカーニャ社の形見本の中にいくつもあった。単独で見るとうやつて使ってよいか迷うような形のビーズが、「ここにはこの形しかあり得ないといえども、私は見られない面白い形のビーズ」が、スカーニャ社の形見本の中にもハスケルが使用したものだ。ハスケルが使用したものは「ハリウッドビーズ」と呼ばれている。6月にはハリウッドビーズの日本販売が予定されているので、他では見られない面白い形のビーズが、日本のビーズファンの手で素敵な作品としてお目見えする日も遠くないだろう。

プラハ・スカーニャのビーズ

アメリカのビーズ作家たちは、チエコビーズをよく使う。その形の面白さを作品に上手に生かしている。コスチュームジュエリーのデザイナーのなかでも抜群の人気を誇るミリアム・ハスケルも、このスカーニャ社のビーズを使っている。ハスケルの作品の中で、面白い形だと思ったビーズが、スカーニャ社の形見本の中にもハスケルが使用したものだ。ハスケルが使用したものは「ハリウッドビーズ」と呼ばれている。6月にはハリウッドビーズを金型で作る工程で、まるでオフィスから車でさらに10分行った郊外に工場がある。中を見せてもらえたのはプレスのメインの工場。一番驚いたのはプレスビーズを金型で作る工程で、まるで